

On n'aurait cependant jamais cru que ce petit homme à la mine tout à la fois pouparde et vieillotte, aux joues luisantes, aux yeux ronds et gros, à la tête pointue et au front dépouillé, avait eu jadis des prétentions de séducteur.

Il faisait le bonhomme. Il se vieillissait, geignait et se plaignait avec une manière de dire : " Je suis fâ-ti-gué, je suis fâ-ti-gué !!! "

Le critique est encore discuté, l'homme est jugé assez unanimement et déclaré digne de tout mépris. Sainte-Beuve est un sceptique résolu : " On me fait la réputation d'un sceptique, dit-il, et je l'accepte volontiers. Tout revient au même. "

L'homme ne valut guère plus que le chrétien. Sainte-Beuve se crut un grand caractère parce qu'il avait un grand orgueil. Ce vice seul (plus encore que les fautes de Salomon dont il se reconnaît coupable) eût empêché le séraphin de Boulogne de revenir au catholicisme. A l'orgueil, il joint une grande méchanceté par un esprit mordant. Jaloux des succès de ses confrères de 1824, envieux de toute supériorité, il décoche les traits les plus malins contre tout ce qu'il y a de plus élevé. Il abaisse un Lamartine pour exalter une maîtresse de Louis XV. Il s'est fâché avec tous ses amis, avec tous les rédacteurs des journaux qui lui ont donné l'hospitalité.

(A suivre)

Memento hebdomadaire

QUÉBEC. — Les Quarante-Heures auront lieu à St-Joseph de la Délivrance, le 14 ; à St-Cyrille, le 16 ; aux Écurcils, le 18 ; à St-Odilon, le 20. — M. Bourbonnière, qui a déjà dressé les catalogues de tous les Canadiens-français de la république voisine, vient de recommencer le même travail pour la ville de Lowell spécialement. Les principaux canadiens-français de Lowell sont énumérés là, avec la valeur commerciale et immobilière de leurs propriétés, leur adresse, leur condition religieuse, civile et politique, plus les règlements et constitution de l'Union franco-américaine. — Le *Directoire du Servant de Messe* est en vente. Prix, 25 centins la douzaine. S'adresser à M. l'abbé D. Gosselin.